

Qu'est-ce que l'Ido

L'Ido est l'idiome international, auxiliaire et neutre, résultant du choix et des travaux de la Délégation.

La Délégation pour l'adoption d'une Langue auxiliaire internationale, fondée en 1901, avait reçu en 1907 l'adhésion de 310 Sociétés de tous pays et l'approbation de 1250 membres d'Académies et d'Universités. Elle élut un Comité international de savants, parmi lesquels quatre philologues réputés : MM. Baudoin de Courtenay, Jespersen, Lambros et Schuchardt. Ce Comité, après examen de tous les projets anciens et nouveaux de Langue internationale, adopta en 1907 l'Esperanto, sous réserve de diverses améliorations. Ces améliorations, complétées par un travail collectif, international et public, de 1908 à 1914, ont abouti à l'Esperanto réformé et mis au point, connu maintenant sous le nom d'Ido.

L'Ido est donc le résultat d'un travail absolument scientifique, collectif et basé sur la linguistique moderne ; ce n'est donc pas comme les autres projets l'œuvre nécessairement imparfaite d'un seul homme.

L'Ido ne possède aucune lettre accentuée, on peut donc l'imprimer et le télégraphier partout et l'écrire avec toutes les machines.

Basé sur le maximum d'internationalité des racines (si bien qu'un Français, un Anglais, un Italien, un Espagnol, etc., en connaissent à première vue 80 0/0), sa stabilité ne dépend pas d'un serment de fidélité à un livre saint « intangible », même avec ses « erreurs », elle résulte de l'excellence même des principes sur lesquels il s'appuie, principes dégagés de l'expérience du Volapuk et de l'Esperanto.

L'Ido est la langue de la science. Une série de lexiques scientifiques a déjà été publiée, ainsi que des traductions d'ouvrages de savants et de philosophes éminents.

Parmi les linguistes et les savants qui l'ont proclamé supérieur à l'Esperanto, on remarque M. Meillet, professeur au Collège de France ; M. Jespersen, professeur de

linguistique à l'Université de Copenhague (prix Volney de l'Institut de France), les deux plus hautes autorités linguistiques actuelles; le professeur Donnan F. R. S., successeur de William Ramsay à la chaire de chimie de l'University College de Londres; le professeur von Pfaundler, membre de l'Académie des Sciences de Vienne; le Dr Ervin Szabo, professeur de sociologie à la Faculté des Sciences de Budapest, etc.

L'Ido est employé par de grandes maisons et corporations comme la Société du Chocolat Tobler, de Berne, qui a abandonné l'Esperanto; la Metallgesellschaft de Francfort, les Compagnies d'assurances Nornan de Göteborg et Continental de Prague, l'Institut Finsen de Copenhague, le Bureau municipal de Statistique de Stockholm, l'Union internationale des Associations pour la Société des Nations (Bruxelles), l'Ordre international des Bons Templiers (Stockholm), etc.

L'Ido est aussi la langue du prolétariat. Il peut être appris facilement par les ouvriers. Le Comité d'études pour l'adoption d'une langue internationale dans l'Internationale communiste, mandaté le 12 juillet 1921 par le III^e Congrès de l'Internationale communiste, après avoir étudié à fond la question de la langue internationale, a rendu des conclusions motivées en faveur de l'Ido.

L'Ido, dont le I^{er} Congrès a eu lieu à Vienne en 1921 et le second Congrès à Dessau (Allemagne) en août 1922, est maintenant parlé dans toutes les parties du monde.

Vient de paraître : *Le Problème de la Langue Internationale, sa Solution*, par E. HUREAU et J. MAROUZEAU, professeur de linguistique et philologie à l'École des Hautes Etudes. Franco, 0 fr. 55.

Cette brochure, ainsi que documents et catalogue des ouvrages sur l'Ido et livre d'étude pour suivre le *Cours gratuit par correspondance*, sont envoyés contre 1 franc en timbres adressés à

EMANCIPANTA STELO

15, rue de Meaux — PARIS (19^e)

CAMARADE,

Après plus de 40 années d'expériences pratiques (le Volapük date de 1880) et grâce à la patiente et scientifique mise au point d'une Académie Internationale de linguistes, la

LANGUE INTERNATIONALE

est arrivée aujourd'hui, sous le nom d'**Ido**, à sa forme stable et définitive. Elle est caractérisée par le maximum d'internationalité, de simplicité et par un alphabet imprimable partout, ce qui en fait **la langue la plus facile pour le plus grand nombre d'hommes.**

Supprimer la frontière des langues en communiquant aisément avec les camarades de tous pays, malgré les 1.250 idiomes qui divisent les peuples, est à la portée de chacun. Il suffit pour cela de suivre le

Cours gratuit d'Ido

qui a lieu tous les Vendredis soirs, de 8 h. 1/2 à 10 h.

Bourse du Travail de Paris

(3, Rue du Château-d'Eau)

Cours professionnels (Salle A)

Le XXII^e Congrès corporatif (Lille, 1921) a adopté un vœu reconnaissant l'**absolue nécessité de la Langue Auxiliaire Internationale** et que **seul un Comité international compétent** pourrait indiquer **quelle est la langue auxiliaire la plus apte à remplir son rôle.**

Un pareil Comité International choisira certainement l'**Ido** puisque cette langue est le résultat des améliorations faites successivement aux principaux systèmes qui l'ont

précédé (Volapuk, 1880 ; Esperanto, 1887 ; Idiom Neutral, 1903), en supprimant tout ce qui était défectueux et en gardant tout ce qui était bon.

L'**Ido** a été reconnu supérieur à tous ses concurrents par les deux plus hautes autorités linguistiques actuelles : M. Meillet, professeur au Collège de France, et M. Jespersen, professeur à l'Université de Copenhague.

L'**Ido** est la langue internationale **définitive**, absolument prête pour rendre des services réels et immédiats aux syndicats, tant au point de vue **social** que **professionnel**, ayant des dictionnaires techniques complets.

L'**Ido** ayant ses racines scientifiquement déterminées par le principe du **maximum d'internationalité** est bien la solution **stable** et **définitive** puisque ses racines ne peuvent pas être remplacées par d'autres plus internationales.

L'**Ido** rend des services immédiats, car il a des adeptes dans toutes les parties du monde.

Grâce à l'**Ido**, les délégués à nos Congrès internationaux seront immédiatement compris de tous les autres délégués sans qu'un temps précieux soit perdu à des triples ou quadruples traductions souvent inexactes.

L'**Ido** est l'instrument indispensable de l'Internationale des Peuples.

CAMARADE,

*N'hésite donc pas à sacrifier une vingtaine d'heures pour anéantir la barrière des langues. Ne remets pas à plus tard cet acte fraternel. Viens assister au cours Vendredi prochain. Si tu demeures trop loin, écris au Groupe Intersyndical Idiste, 15, rue de Meaux, Paris (XIX^e), en joignant 0 fr. 50 en timbres pour recevoir le **Petit Manuel complet en 10 leçons** et suivre le cours gratuit par correspondance.*

